

Simposio Internacional

'Colaborando para la Salud Mundial: Desafíos y Responsabilidades Compartidas.

Un diálogo transatlántico entre Europa y América Latina y el Caribe'

- Nota Conceptual -

Introducción

La pandemia de Covid-19 demostró de forma dramática que la salud es un problema global; También puso de manifiesto lo interdependientes que son nuestras sociedades y economías, y lo mal preparados que estábamos para participar en una cooperación audaz y solidaria a través de las fronteras nacionales y las regiones del mundo.

A partir de estas experiencias de la pandemia de Covid-19 y las múltiples crisis sanitarias, climáticas y de seguridad alimentaria que enfrentamos, existe un consenso entre los tomadores de decisiones de América Latina y el Caribe y Europa sobre la necesidad de una transición hacia formas de cooperación más sostenibles. Los y las Jefes de Estado y de Gobierno reunidos en Bruselas el pasado mes de julio se comprometieron, en los apartados 27, 28 y 30 de la [Declaración de la Cumbre UE-CELAC 2023](#), a mejorar la cooperación y la coordinación en cuestiones de interés común, como la salud; generar inversiones para infraestructuras sanitarias a través de la iniciativa Global Gateway; impulsar la fabricación local de vacunas, medicamentos y otras tecnologías sanitarias; y fortalecer la resiliencia de los sistemas de salud para mejorar la prevención, preparación y respuesta ante emergencias de salud pública, en apoyo al Plan de Autosuficiencia Sanitaria de la CELAC.

Objetivo del Simposio Internacional

En respuesta a esta priorización del tema en la agenda birregional, la Fundación Internacional Unión Europea – América Latina y el Caribe ([Fundación EU-LAC](#)) y el Centro Germano-Latinoamericano de Investigación y Formación en Infección y Epidemiología ([GLACIER](#)) unen fuerzas para convocar a un Simposio Internacional '**Colaborando para la Salud Global: Desafíos y Responsabilidades Compartidas**', que se celebrará el 25 de junio de 2024 en la Charité de Berlín.

Este evento de alto nivel, de un día de duración, reunirá a investigadores(as) de diferentes disciplinas, organizaciones especializadas, funcionarios(as) públicos(as) y el público general interesado de Europa y América Latina y el Caribe para aprender de las experiencias de la pandemia y debatir cómo desarrollar estructuras y mecanismos de cooperación más sólidos y fiables que permitan a ambas regiones participar en medidas más coordinadas para prepararse y responder a las necesidades actuales y futuros de salud.

En el Simposio se abordarán cuestiones como:

- *¿Están hoy los sistemas de salud pública de la UE y ALC mejor preparados para reaccionar ante brotes epidémicos y pandémicos?*
- *¿Cuáles son las principales lecciones aprendidas de la pandemia de Covid-19 en términos de producción y distribución nacional, regional e internacional de vacunas, medicamentos y otros suministros vitales, así como servicios de salud accesibles para la población?*

- *¿Cómo podemos establecer estructuras que nos permitan hacer frente mejor a los desafíos sanitarios que tenemos por delante?*
- *En cuanto a la relación birregional entre Europa y América Latina y el Caribe: ¿dónde tenemos sinergias prometedoras y dónde se necesita más coordinación? ¿Cómo se puede lograr esto?*
- *¿Qué iniciativas conjuntas deberían adoptarse para avanzar en la cooperación entre los gobiernos y las sociedades de las dos regiones, y cómo pueden financiarse?*

Estructura del evento

El simposio internacional estará abierto al público (previa inscripción) y se estructurará en torno a tres paneles temáticos y una mesa redonda de clausura que será moderada por representantes de Fundación EU-LAC y GLACIER. El **primer panel** se centrará en la heterogeneidad de las respuestas a la pandemia de COVID-19 en ambas regiones. A medida que América Latina y el Caribe sufría altas tasas de infección y mortalidad en las primeras etapas de la pandemia, el desarrollo, la disponibilidad y la distribución de vacunas se convirtieron en un punto clave de fricción entre las dos regiones. ¿Qué debe cambiar para garantizar una respuesta más equitativa y eficiente en el futuro? Las políticas también variaron ampliamente dentro de las regiones -y dentro de los países-, desde la vacunación hasta las intervenciones no farmacéuticas, pasando por las políticas de pruebas, diagnóstico y tratamiento. ¿Qué lecciones de mejores prácticas podemos extraer de estos diferentes enfoques?

El **segundo panel** se centrará explícitamente en la cuestión de la cooperación y la coordinación, que hemos visto disminuir incluso entre países vecinos durante la pandemia. Los contactos en redes establecidas se hicieron cada vez más escasos; la confianza y las formas establecidas de cooperación disminuyeron. ¿Qué estructuras necesitamos para que la cooperación entre instituciones, países y regiones sea una práctica evidente y fiable, tanto en situaciones de emergencia como no pandémicas? ¿Cómo podemos aprovechar las estructuras y los métodos de cooperación en las redes existentes de manera más eficaz? ¿Necesitan Europa y América Latina y el Caribe centros regionales supranacionales de prevención de pandemias?

En el **tercer panel**, expertos invitados discutirán el tema siempre importante de los recursos financieros, un ingrediente esencial para facilitar la prestación de servicios de salud como un bien público y fortalecer el trabajo de los consorcios de investigación, las iniciativas de colaboración y las alianzas de salud. Si bien algunas propuestas de cambio pueden requerir nada más que buena voluntad e iniciativa, otras dependen fundamentalmente de la financiación. ¿Qué recursos, públicos y privados pueden movilizarse en Europa y en América Latina y el Caribe para apoyar estructuras sanitarias sostenibles y eficaces? ¿Qué opciones e instrumentos viables tenemos a nivel internacional, regional y nacional, y dónde están las brechas? Si bien las cuestiones en juego son globales, ¿podemos encontrar respuestas efectivas en la cooperación regional y birregional? ¿Qué oportunidades ofrece la Agenda de Inversión EU-LAC Global Gateway en este sentido?

El simposio concluirá con una **mesa redonda** en la que científicos(as), profesionales y funcionarios(as) públicos(as) de Europa y América Latina y el Caribe esbozarán sus perspectivas sobre cómo avanzar en el abordaje de los desafíos de salud comunes en un espíritu de responsabilidades compartidas.

El evento concluirá con una recepción en Charité para profundizar las interacciones y facilitar el networking entre los participantes y el público.

Seguimiento del evento

Como seguimiento del simposio, se resumirá en un **Informe de política** las principales conclusiones y se esbozarán recomendaciones para mejorar la cooperación y la formulación de políticas a todos los niveles. La publicación, que forma parte de la serie de informes de Fundación EU-LAC, garantizará una amplia difusión entre el público interesado en ambas regiones.

Idiomas

El idioma del evento será mayormente en inglés. No obstante, se proporcionará un servicio de interpretación simultánea en inglés y español para aquellos que lo requieran. Dicha interpretación se realizará a través de la plataforma “**Zoom**”, donde los(las) intérpretes estarán conectados(as) en los respectivos canales en una sesión específica de Zoom, según el idioma de preferencia. Se ruega a los participantes que asistan al acto in situ en la Charité de Berlín y necesiten los servicios de interpretación que traigan consigo un dispositivo electrónico, ya sea un ordenador portátil, una tableta o un teléfono móvil, a través del cual puedan acceder a la plataforma. También será necesario que cada participante traiga sus propios auriculares para escuchar los servicios de interpretación. La sala donde se llevará a cabo la reunión cuenta con Wi-Fi, cuyo código será proporcionado al entrar al recinto.

Personas de contacto

Prof. Felix Drexler / GLACIER, Charité: felix.drexler@charite.de
Dr. Anna Barrera / Fundación EU-LAC: abarrera@eulacfoundation.org
Prof. Bert Hoffmann / GLACIER, GIGA: bert.hoffmann@giga-hamburg.de